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回顾过往，晋江篮球取得的成
绩有目共睹。如何铸强体育人才培
养链条，为福建篮球乃至中国篮球
长远发展注入持久动力，是晋江篮
球人的共同使命。

展望未来，在做好选材育苗工作
的基础上，许建基为自己定下了一个
目标：“晋江篮球发展至今，缺少一名
能在国字号队伍中担任主力的球
员。”许建基透露，在近两年的训练和
比赛中，队里已有部分球员崭露头
角，展现出冲击专业队甚至国字号队
伍的潜力。在他看来，助力年轻球员
实现更高的梦想，远比取得一场比赛
的冠军更具意义与价值。

面对世界篮球发展的新趋势，
秉持“活到老、学到老”理念的许建
基不断自我“充电”。“年轻时，学习
资源少，只能边教边摸索。”如今，随
着互联网的普及，许建基充分利用
短视频平台这一渠道，学习欧美先
进的训练方法，尤其注重强化身体
训练。

“我们在基本功训练和战术
方面并不输欧美，但在身体训练
上还有差距。很多错误的身体训
练方法，会导致小孩过早出现运
动伤病。太急于出成绩，反而会
影响运动员的长期发展。”许建基
希望，通过借鉴欧美先进的训练
经验，避免学员因不当训练过早
受伤，更加注重球员的长期可持
续发展，为他们的篮球生涯奠定
坚实基础。

相关保障政策也将持续加
码。晋江市文体旅局相关负责人
表示，未来，晋江将以更开放的姿
态、更科学的训练方法、更完善的
政策体系，为球员搭建更好的成
长平台。例如，建立更灵活的学
籍管理和学业辅导机制，确保球
员文化学习与专业训练两不误；
与优质中小学、高校深度合作，共
建高水平训练基地与篮球特色
校，吸引并留住优质生源，解除家
长后顾之忧；完善优秀运动员升
学通道和退役后的职业发展支持
体系；鼓励社会资本投入青训，探
索职业俱乐部梯队建设模式，举
办更具影响力的青少年赛事 IP，
形成“造血”机制等，通过一系列
有力举措，让晋江篮球人才培养
体系持续焕发活力，为中国篮球
事业输送更多优秀人才，持续擦
亮“篮球之乡”金字招牌。

本报记者 李诗怡 张茂霖 秦越

“篮”不住的热爱“筐”不住的梦想
——解锁晋江篮球“人才密码”

本报讯（记者 李诗怡）昨日，2025亚洲击剑锦
标赛迎来女子花剑团体赛，晋江籍选手黄芊芊领衔中
国女花出战，并与上届冠军日本队在决赛中狭路相
逢。经过紧张激烈的比拼，中国队以 24∶36惜败日本
队，获得银牌。

此次女子花剑团体赛共有 14支队伍参赛。由韩
晓萱、黄芊芊、焦恩祺和王雨婷组成的中国女子花剑队
首轮轮空，直接晋级八强。在1/4淘汰赛和半决赛中，
中国队分别以45∶32、41∶32击败哈萨克斯坦队和中国
香港队，顺利挺进决赛。

金牌争夺战在中国队与日本队之间展开。2022
年至2024年，中国女子花剑队与日本女子花剑队已连
续三届在亚锦赛决赛中相遇，中国队均遗憾落败，屈居
亚军。

决赛开始后，中国队略显被动，以 1∶5 暂时落
后。关键时刻，黄芊芊登场，她凭借凌厉的攻势迅速
改变场上局势，单局打出 5∶3的精彩比分，帮助中国
队缩小分差。随后的两局比赛中，焦恩祺与黄芊芊
持续发力，中国队逐渐追平并实现反超。此后比赛
进入白热化阶段，战况胶着异常，日本队全力追分，
在第七局成功夺回主动权，并将优势保持到比赛结
束。最终，中国队以 24∶36告负，无缘“复仇”。

今日，本届亚锦赛进入第五个比赛日，将进行男子
重剑团体赛和女子佩剑团体赛。22日是比赛的收官
之日，将举行男子花剑团体赛和女子重剑团体赛。届
时，晋江籍运动员杨静雯将代表中国队出战女子重剑
团体赛。

本报讯（记者 林小杰）今日，第27届CUBAL一
级联赛男子全国总决赛半决赛将在杭州打响，东南赛
区冠军华侨大学男篮将于19：30迎战上届冠军清华大
学男篮。这场“九冠王”与“王者之师”的较量，既是战
术体系的碰撞，也是冠军底蕴的对话。

华大男篮作为CUBAL历史上夺冠次数最多（9次）
的球队，曾缔造“四连冠”的王朝，但近年来因生源问题
导致成绩起伏。本赛季，华大男篮以“东南王”的身份
重返四强，核心球员张高铭、姜贺、叶润峰等的成长尤
为关键。叶润峰场均贡献 20.2分，外线命中率高达
43.9%；张高铭则在八强赛中两战北体大男篮合计砍
下31分，展现“大心脏”特质。

清华大学男篮以石奎、卢骏双核心后卫为班底，
搭配杨曦皓、隰泰诚等主力球员，阵容深度有优势。
在东北赛区的比赛中，清华大学男篮虽惜败北大男
篮，但全国赛阶段场均净胜对手 25分，卫冕势头强
劲。其内线高度和快攻反击将是华大男篮防守端的
最大考验。

本场比赛，华大男篮欲取胜需破解两大难题。首
先是限制杨曦皓的内线统治力，或采取包夹策略迫使
其分球；其次是保持良好外线火力，叶润峰的竞技状态
将很大概率直接影响华大男篮的进攻效率，在清华大
学男篮多人重点防守叶润峰的局势下，其他球员能否
解决夹击的问题，将是决定华大男篮能走多远的关键。

本赛季，华大男篮时隔7年重返四强，展现出拼搏
的毅力和刻苦训练的成效，若击败清华大学男篮，不仅
将终结对手“三连冠”梦想，更将与北大男篮和上海交
大男篮的胜者会师决赛，冲击队史第十冠。

本报讯（记者 张茂霖）今日 17:30，2025赛季中
乙联赛第15轮比赛进行，泉州亚新队将坐镇晋江市足
球训练中心迎战昆明城星队。

目前，泉州亚新队以 1胜 4平 8负的战绩，位居南
区第11名。在上一场比赛中，他们主场0∶0战平温州
俱乐部中胤队。

昆明城星队目前以4胜4平6负的战绩，排在南区
第8名。在上一轮比赛中，昆明城星队客场1∶2不敌赣
州瑞狮队。

值得一提的是，本场比赛，泉州亚新足球俱乐部将
邀请准大学生及刚刚结束中考的准高中生现场助阵。
凭“2025年高考准考证”或“2025年中考准考证”及本
人身份证原件，到东看台检票口旁边的票务中心领取
观赛凭证，即可免费进场（仅限考生本人）。

中乙第15轮今日开打
泉州亚新对阵昆明城星队

CUBAL
全国半决赛今日打响
华大男篮迎战清华男篮

击剑亚锦赛女花团体赛
晋江黄芊芊收获亚军

6月的晋江，初夏热浪与篮球激情一同翻涌。
第27届CUBAL（中国大学生篮球联赛）三级联赛全国总决赛在晋江举行，泉州轻工职业学院男篮摘得亚军，创下福建历史最佳战绩。这支队伍的多名核

心球员都来自晋江市少体校。与此同时，翁金郎、林子策等晋江籍球员分别代表福建五人男篮和三人男篮征战全运会资格赛，并顺利获得决赛资格。
作为声名远扬的“篮球之乡”，长期以来，晋江篮球人才不断涌现。从驰骋职业联赛的朱世龙、龚松林、李荣培、翁金郎、林志荣，到“晋江篮球先生”赖金洋、

华大男篮前队员陈荣权、省农运会MVP丁建平，再到在大学生联赛舞台上熠熠生辉的张煌炜、杨玮柏、柯宏怿、胡安，优秀人才持续呈井喷之势。这背后，是晋
江多年来持之以恒、深耕细作所形成的自成体系的“篮球人才培育密码”，正源源不断地释放强大能量。

日前，记者来到晋江市少体校男篮宿舍，许建基正
伏案整理申报“国家重点高水平体育后备人才基地”的
相关材料。今年，是他执教晋江市少体校男篮的第30
个年头。自1995年接手球队以来，许建基用专业与热
忱，为福建乃至中国篮球界培育输送了一批又一批优
秀人才。

“从选拔苗子、训练评估，再到输送跟踪，晋江已经
形成了一套完整、系统的球员培养体系。”许建基介绍，
在人才输送的高峰期，省体校12名队员中，有7名来自
晋江。

效力于CBA天津荣钢男篮的李荣培，是晋江市少
体校“一条龙”培养输送的典型。

李荣培是晋江内坑人，出生于1995年。李荣培读
小学五年级时，被许建基相中进入少体校篮球队。“小
时候的李荣培长得胖，基本功也不好，但身高高且身体
灵活，臂展很长。而且他很有比赛的嗅觉，总能在篮下
找到投篮位置，这是一种天赋，很适合赛场。”在许建基
的悉心指导下，李荣培仅用一年时间便在泉州篮球圈
打出名气。

15岁那年，在许建基的全力支持下，李荣培与天
津荣钢篮球俱乐部签约，进入该俱乐部青年队。2014
年，李荣培升入天津荣钢男篮一队。在菜鸟赛季，初出
茅庐的李荣培出场达 28次，场均登场 13.3分钟，并打
出单场23分4个篮板3次助攻7次抢断的数据。赛季
结束后，李荣培入选国家集训队。多年来，李荣培稳坐
天津荣钢男篮主力阵容，成为继龚松林、朱世龙之后，
又一位活跃在CBA赛场的晋江球员。

一组数据见证了近 15年来晋江篮球人才培育的
辉煌成就：4人次入选国家集训队、国青队；13人入选
省青年队，23人入选省体校，11人入选俱乐部青年
队；4人参加 CBA联赛，1人参加NBL联赛，2人参加
超三联赛；5人获得“运动健将”证书。不仅如此，晋
江市少体校还与浔兴、天津、浙江稠州、广西威壮等
多家职业俱乐部，以及南昌大学、山东科技大学等高
校建立合作关系，根据各球队的实际需求定向推荐
优秀球员，成功搭建起从基层体校通往职业联赛、高
校的人才输送桥梁。

如今，在国内外各大篮球赛事中，都能看到晋江球
员的身影。2022年国际篮联U18亚锦赛，翁金郎助力
中国队斩获季军；林志荣代表中国出征2019年国际篮
联三人篮球U18亚洲杯，获得第四名；陈荣权代表华侨
大学男篮在世界大学生三人篮球赛中夺得第四名……
以他们为首的晋江篮球健儿从家乡出发，逐梦赛场，在
不同的舞台上绽放光芒，成为晋江体育版图上一道亮
丽风景线。

搭建体系
构筑人才培育根基

全力保障
护航人才成长之路

厚植沃土
点亮人才逐梦征程

作为全国首个拥有男女职业
顶级联赛球队的县级市，篮球基因
早已融入晋江城市血脉，全市篮球
场地达 1700多个，年均举办民间
赛事超千场，篮球人口超百万，篮
球培训班遍地开花，“家家有篮球、
村村有球场、天天看比赛”生动地
描绘出这座城市浓厚的篮球氛
围。肥沃的篮球土壤，为无数怀揣
篮球梦想的少年，铺就了逐梦的道
路。

在本届CUBAL三级联赛全国
赛的舞台上，泉州轻工职业学院男
篮大一球员柯宏怿，在半决赛和决
赛中顶替受伤的队长张煌炜首发
登场，展现了扎实的篮球基本功和
关键时刻的“大心脏”。

柯宏怿来自新塘街道。晋
江浓厚的篮球氛围，对他走上篮
球之路起到了重要引导作用。

“小时候，我家楼下就有篮球场，
我经常去投两下。附近也经常
举行篮球赛，我时不时会去看，
慢慢喜欢上这项运动。”柯宏怿
告诉记者。

13岁时，柯宏怿进入晋江市
少体校，开始接受正规篮球训练。

“少体校的训练氛围、住宿条件、伙
食都很不错。教练很重视基本功
的训练，帮助我们打下了扎实的基
础，让我现在在比赛中能更自如地
做动作。”柯宏怿回忆，“印象最深
的是有一次，我和室友晚上偷玩手
机被教练抓了个正着，大半夜被罚
站。”

柯宏怿介绍，在少体校的生活
总是充满欢声笑语，大家都很好相
处，就像一家人。同时，每天的学
习和训练都有保障。他们每天下
午最后一节课出发去少体校训练，
晚自习第二节课回学校，其余时间
正常上课。“通过少体校的培养，我

知道了自己在速度、跑跳方面的优
势，也认识到力量、投射能力的不
足。”

在晋江市少体校训练三年后，
许建基将柯宏怿输送到NBL广西
威壮篮球俱乐部青年队。“这是我
成长的转折点。在俱乐部，我的基
本功变得更扎实，体能也更好。这
也是我能在CUBAL全国赛中顶替
张煌炜为球队出一份力的原因。”
柯宏怿说。

来自安海镇桐林村的黄子鑫
今年18岁，从小就喜欢打篮球，个
子也很高。读初二时，他被许建基
选中，进入少体校男篮。

“那时子鑫在养正中学读
书，但他有篮球天赋，又被许教
练看中，我们就想让他去锻炼锻
炼，发挥他的才能。”黄子鑫的父
亲黄荣表告诉记者，“少体校的
生活、伙食都很好。除了训练，
教练会严格督促队员学习文化
课，晚上在宿舍还会帮忙辅导作
业。”黄荣表坦言，当时他们去少
体校实地考察，发现教练和队员
住在一起，能和孩子及时沟通，
了解孩子最新情况，这让他更加
放心。

2022年，黄子鑫代表泉州参
加省运会，并被广西威壮篮球俱
乐部相中，到该俱乐部进行了一
年多的训练。后来，他还到福建
省体工队进行了一年多的训练。

“子鑫能去这两个地方训练提升，
少体校起到了重要作用。只要有
好的苗子，他们都会推荐出去锻
炼。”黄荣表说。

目前，黄子鑫从福州归来，备
战明年的体考。“虽然子鑫最后决
定选择考大学，没有走职业道路。
但在少体校期间，孩子成长了很
多。”黄荣表说。

持续加码
焕发人才全新活力
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一棵树的茁壮成长，离不开长久的

悉心浇灌，人才培养亦是如此。
1995年 9月，许建基开始执教晋江

市少体校男篮，彼时队内仅有六七名队
员，招生成为摆在他面前的首要难题。
为了寻找好苗子，许建基骑摩托、坐班
车，穿梭于晋江各乡镇学校，主动拜访校
长、老师，与他们拉家常、谈合作。久而
久之，不少学校主动向少体校输送人才。

家长担心孩子打球耽误学习、未来
没出路？许建基也有应对之法：“向家长介绍体校完善
的学习、训练和生活保障是最基本的。遇到外形条件
突出的孩子，家长沟通相对容易；若是条件普通但潜力
十足的孩子，就得结合实际情况，为家长细致分析，帮
他们树立信心，打消顾虑。”

队伍壮大后，训练与管理难题凸显。许建基发现，
队员常出现“训练强、比赛弱”的情况，根源在于心理素
质欠佳。为此，他带队到各乡镇打野球，和民间球队过
招，即便输球也坚持积累经验。在一次次激烈对抗中，
学员们的心态逐渐成熟，比赛能力显著提升。2001
年，许建基带领球队在省赛决赛中，以 50分的巨大优
势大胜东道主，拿下执教生涯的第一个省赛冠军。在
他执教的 30年里，晋江少体校男篮在省赛中横扫千
军，豪取29个冠军。

“成才比冠军更重要”，这是许建基始终坚持的理
念。为保障队员身体发育，他宁可减少训练时长，也要
让队员有充足的睡眠时间；为狠抓基本功与体能训练，
他在宿舍设简易健身房。同时，他严管队风，严禁抽烟
喝酒，培养球员意志力，希望他们无论是否走职业道
路，都能成为对社会有用的人。

一日为师，终身为父。每名球员被输送到上级梯
队后，许建基依然关注关心着他们。李荣培刚升入天
津荣钢一队时，连续未能获得上场机会，情绪低落的他
一度想回到青年队。许建基得知后，不断鼓励他：“机
会是留给有准备的人的，再坚持坚持！”在许建基的耐
心开导下，李荣培调整心态，终于在获得上场机会后大
放异彩，单场砍下23分，一战成名。

教练与球员能够专注训练、屡创佳绩，离不开晋江
党委政府强有力的托底。

除保障训练场地、运动员食宿全免，晋江还制定出
台《晋江市竞技体育人才培养补助经费管理规定》，对
向各级梯队输送运动员的教练员，以及在奥运会、全运
会等重大赛事中取得佳绩的晋江籍和晋江输送的运动
员、教练员及后勤保障人员予以奖励，充分调动各方积
极性。

2007年，晋江超前探索“体教结合”模式，将运动
项目下沉普通学校，并提供专项扶持资金，形成“优势
互补、资源共享、人才共享、体教双赢”的体育后备人才
培养模式。

许建基介绍，晋江市少体校男篮的基地校是晋江
市实验中学，球员和普通学生一样参加学习，基本利用
课后时间训练，既解决了学籍问题，又保障了文化课学
习，确保人才全面发展。这一模式成效显著，2010年
至2024年，从晋江市少体校男篮走出了4名“985”高校
学生、6名“211”高校学生，7名研究生，41人考入一本
大学。

黄芊芊（左一）

李荣培（左）和许建基
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